

Enorme socavón mantiene en vilo a vecinos de Santa Elena

Residentes del Cerro Merced advierten que una grieta de gran tamaño podría provocar una tragedia. Lo alertaron el año pasado pero no tuvieron respuesta.

Antonella Valverde H
 La Estrella de Valparaíso

Desde hace casi un año, los vecinos del sector de Santa Elena, cercano al exfundo Pajonal del Cerro Merced, viven con la preocupación diaria de quedar sepultados debido a posibles desplazamientos de tierra, como los que ya han ocurrido en esa zona.

El 14 de junio de 2024, vecinos de ese sector se vieron afectados por un deslizamiento de tierra, provocado por las intensas lluvias del invierno pasado. En esa ocasión, Pablo Santana y su familia sufrieron la entrada de barro a su hogar, lo que provocó pérdidas irrecuperables.

Santana, quien vive hace aproximadamente cinco años en el sector, relató que el agua y la tierra ingresaron a su vivienda: "Cuando estábamos con los vecinos aquí con pala, porque estaba toda la casa completa. De hecho, están las marcas de humedad en la casa".

Esta situación, plantean los afectados, pudo haberse evitado, ya que Santana, junto a otros vecinos del sector, enviaron un correo al municipio de Valparaíso advirtiendo del posible derrumbe: "Nosotros tenemos un correo que enviamos, donde mandamos las fotos del principio y avisamos y dijimos, '¿Sabes qué? Esto va a pasar', antes que ocurriera todo... Está cayendo la tierra, esto se va a venir abajo, necesitamos ayuda... nunca nos respondieron".

"Entonces, esa es la molestia que tenemos que nadie se hace responsable. Nadie responde, no hay a quién alegar. Si aquí nadie quiere que nos regalen co-



IMAGEN ACTUAL DEL SOCAVÓN EN EL SECTOR.



MURO DE CASA COMPLETAMENTE CUBIERTO DE BARRO.

sas ni nada, sino más que nada que alguien se haga responsable y diga, '¿Sabes qué? Yo soy responsable, esta es la solución y me voy a demorar tanto tiempo. Nada más... Al final eso es lo que esperamos como vecinos y poder seguir viviendo tranquilos. En el fondo cada vez que llueve esta-

mos todos asustados".

Santana señaló que existe un socavón en la parte alta del cerro: "De hecho, hay un tajo en el cerro que es tremendo, hasta arriba, que debe ser de diez metros de ancho, y el problema es que si vuelve a llover fuerte, eso puede ceder por completo. Ya ahí

estamos hablando de la tierra que llegará hasta abajo abajo", ya que hay más casas ubicadas bajo la suya.

Por su parte, su esposa, Débora Ulloa, quien perdió su taller de trabajo tras el evento ocurrido el invierno pasado, indica que "hasta el día de hoy no puedo recuperar mi trabajo", ya que ella fabricaba fogones de cemento, los cuales se destruyeron con las lluvias.

"Quedamos aislados dos días, porque no podía salir, ni por acá por el camino ni por la escalera. Porque mi casa tenía mucho barro dentro y era barro blando, entonces no podías pisar", agregó.

Ulloa también señaló que desconocen quién es el propietario del terreno donde se encuentra el socavón; no saben si pertenece a entes privados o públicos: "No estamos seguros quién es el dueño".

Los vecinos del sector están preocupados por el invierno que se avecina, ya que, hasta ahora, ninguna autoridad se ha hecho responsable de la situación.

MUNICIPIO

Desde el departamento de Gestión de Riesgo de Desastres de la Municipalidad de Valparaíso se realizó una evaluación por remoción en masa asociada a una activación de la quebrada, por el paso del sistema frontal.

"Cabe precisar, que existe un plan que se aplicó el invierno pasado en coordinación con los vecinos para salir del lugar en caso de riesgo. Además, en estos momentos estamos a la espera del informe que emitirá el Sernageomin", informaron desde la municipalidad porteña. ☉